

en la expedición de Alvar Nuñez Cabeza de Vaca, que salió de Sanlúcar en el mes de noviembre de 1540. Por mantenerse fiel al adelantado se le aprisionó, con los ministros de justicia y otras personas adictas al partido de los leales, el día 25 de abril del año de 1544, en que los oficiales reales privaron del mando á aquel gobernador, y logrando escapar de la prision con Diego de Abreu y los otros detenidos, buscó refugio en los bosques inmediatos á la ciudad de la Asuncion. Despues de algun tiempo, y dejando á Abreu emboscado, volvió á la ciudad, y aunque no tomó parte en ninguna de las empresas guerreras del gobernador de los sediciosos, Domingo Martinez de Irala, éste, para atraérsele y apartarles á él y á Alonso Riquelme, deudo de Cabeza de Vaca, del partido de Abreu, les dió en matrimonio á sus hijas doña Isabel y doña Úrsula cuando regresó, en 1549, de su expedición al Perú. A pesar de esto, así que fué asesinado Abreu el año de 1552, por encargo de Felipe de Cáceres, y mandó éste prender á Rui Diaz Melgarejo, reunió Francisco Ortiz sus parciales para salvar á su hermano, y tuvo alterada la ciudad hasta que, vuelto Irala de la tierra que estaba conquistando á la sazón, restableció el órden por medios conciliadores.

Muerto Irala en 1557, y un año despues su sucesor en el gobierno, Gonzalo de Mendoza, los principales de la Asuncion eligieron á Ortiz de Vergara gobernador, capitán general y justicia mayor de las provincias del Rio de la Plata; de cuyos mandos tomó posesion en 22 de julio de 1558, con aplauso de todos, por el carácter afable que le distinguía. Inmediatamente reunió la gente de guerra y fué á hacerla á los indios que, rebelados, se confederaron contra los españoles; ganólos la decisiva batalla del 3 de mayo de 1560; sometió á los levantiscos de otras provincias, y ya pacificados sus territorios, entró victorioso en la Asuncion en 1562. Al siguiente año, creyendo que merecian premio sus gloriosos hechos, dispuso construir buques para que en ellos viniese á España su hermano á

pedir al Rey que le confirmase en aquel gobierno; pero entorpecido el viaje por varios accidentes, deferminó, de acuerdo con el obispo fray Pedro de la Torre, pasar al Perú para tratar del asunto con el virey y la Audiencia. Reunió, al efecto, un considerable ejército de españoles y de naturales, y acompañándole dicho prelado, salieron de la Asuncion á fines de 1563; mas al llegar, el día de Reyes de 1564, á la jurisdiccion de Santa Cruz de la Sierra, Nuflo de Chaves, que allí gobernaba, se apoderó del mando, puso en prisiones á Ortiz de Vergara y á sus más allegados, que no disfrutaron de libertad hasta que, enterada del agravio la Audiencia de los Charcas ó Chuquisaca, ordenó á Hernando de Salazar, teniente de Chaves durante la ausencia de éste, que les dejara proseguir el viaje. En su consecuencia, continuaron hasta la dicha ciudad de Chuquisaca, en cuyo territorio entraron el año de 1565; y cuando esperaba Vergara la deseada confirmacion, presentóle aquel Tribunal un extenso capítulo de cargos, púsole en prisiones mientras se justificaba, nombró gobernador del Paraguay á Juan Ortiz de Zárate, y hácia 1568 envió á Vergara á la ciudad de Los Reyes, desde donde vino á España á dar razon de su persona, donde acabaria sus días, porque era ya avanzado en años.—Pág. 627.

ORUE (MARTIN).—A quien tambien se le apellida *Vie y Urrea*, natural de Vizcaya y persona de buen linaje, pasó al Rio de la Plata el año de 1540, en la expedición del adelantado Alvar Nuñez Cabeza de Vaca, al que acompañó en todos los hechos de la conquista durante el breve tiempo de su poco afortunado gobierno. Aunque estuvo Orue en la prision del adelantado, el 24 de abril de 1544, volvióse á España en el mismo bergantín que los sediciosos aprestaron para embarcar en él á Alvar Nuñez, con el cual salió de la Asuncion diez meses despues de aquel suceso; y á los diez años fué nombrado comandante de la flota destinada á llevar á la capital del Paraguay á su obispo fray

Pedro de la Torre, con el nombramiento de gobernador propietario y otras cédulas reales para Domingo Martinez de Irala, y un buen socorro de armas, municiones y soldados. Saliendo del puerto de Sanlúcar á fines de 1555, y carenados los buques en la isla de Tenerife, continuó la armada su viaje con varios accidentes por las islas de Cabo Verde, hasta la recalada de los bajos del Abrojo de la costa del Brasil, en donde un Miguel de Muxica sublevó la gente del bergantín que mandaba Gonzalo de Acosta para arribar á San Vicente, donde desembarcaron; empero Orue continuó su viaje con los que le acompañaban, entró en el Rio de la Plata, y dirigióse á la Asuncion, luego que en las islas de San Gabriel fué trasbordado el cargamento á unos bergantines, á cuya ciudad llegaron los pasajeros el miércoles de la Semana Santa de 1556.

Allí pasaria, quizás, Orue, el resto de sus días, pues no hemos encontrado más noticias de él. Débensele un *Memorial que dió al Rey sobre lo que era necesario proveer para el socorro de las provincias del Rio de la Plata*, y la carta indicada en la lámina XIX, que escribió al Real Consejo de las Indias, dando cuenta de la navegacion que hizo con el obispo fray Pedro de la Torre. Págs. 591, 603, 617 y Lám. XIX.

OSORIO (AGUSTIN).—Indio natural de la Nueva España, que firma la carta Fac. U\*, escrita en su idioma y dirigida al Rey. Lám. XVIII.

OSORIO (PHILIPPE).—*Felipe Osorio* era clérigo y residia en Mexico el año de 1575. Pág. 204.

OSORNO (CONDE DE).—*Don Garci Fernandez Manrique*, tercero conde de Osorno, señor de Galisteo, Barrios y otras villas, caballero de Santiago, comendador de Monreal, asistente de Sevilla, hijo de don Pedro Manrique y de su primera mujer doña Teresa de Toledo, hija del primer duque de Alba y de doña María Enriquez. Fué nombrado de los Consejos de Estado y Guerra del emperador don Carlos, en 1526, y presidente del de Indias en 1545;

falleció á 28 de enero de 1546. Casó dos veces; una con doña Juana Enriquez, hija de don Francisco Enriquez y de doña Elvira Manrique, que no le dió sucesion; otra con doña María Enriquez, hija de don Álvaro de Luna, señor de Fuentidueña, y de doña Isabel de Bobadilla, en quien tuvo á don Pedro Manrique, cuarto conde de Osorno, y á don Alonso Manrique.—Pág. 496.

OSSEGUERA (EL LICENCIADO).—Oidor de la Audiencia de Guadalajara, en el Nuevo Reino de Galicia, el año de 1552. Pág. 112.

OUANDO (DON JOAN DE).—El licenciado *Don Juan de Ovando y Godoy*, colegial en el mayor de San Bartolomé de la ciudad de Salamanca, canónigo de la catedral de Sevilla, consejero de la Suprema Inquisicion, presidente del Real Consejo de Indias por título de 27 de octubre de 1571, y con retencion de este empleo, primer presidente del Consejo de Hacienda desde 1574, murió á 8 de setiembre de 1575.—Págs. 194, 317.

PACAB (FRANCISCO).—Gobernador indio del territorio de Texul, en la provincia de Yucatan, el 12 de abril de 1567.—Págs. 410 y Lám. XII.

PACAB (JUAN).—Gobernador indígena del territorio de Mona, en la provincia de Yucatan, el 12 de abril de 1567.—Pág. 410 y Lám. XII.

PACHECO (ALONSO).—Sobrino del capitán Gaspar Pacheco, á quien en 1544 dió el adelantado Montejo una capitania y autorizacion para hacer entradas, la cual cedió á su sobrino Alonso, que fué á la provincia de Chatemal, donde se distinguió por su crueldad.—Pág. 80.

PACHECO (ALONSO).—Clérigo residente en la ciudad de Mexico en marzo de 1575. Pág. 206.

PACHECO (FRANCISCO).—Regidor del cabildo de Mérida de Yucatan en mayo de 1566.—Pág. 399 y Lám. XII.

PACHECO (GASPAR DE).—Conquistador

de Yucatan y vecino de la ciudad de Mérida en 1544, á quien el adelantado Francisco de Montejo autorizó para conquistar los territorios limítrofes del Golfo Dulce; se le dieron encomiendas de indios, que áun disfrutaba en 1563.—Págs. 80, 390.

**PACHECO (EL CAPITAN JUAN).** Estuvo con los primeros conquistadores en las islas Filipinas, y despues de la muerte de Lopez de Legaspi, sucesor en el mando del Archipiélago Guido de Lavezares, le envió mandando unas naves á la Nueva España, á cuyo puerto de Acapulco llegó en noviembre de 1573.—Pág. 290.

**PACHECO (MELCHIOR).**—Individuo del cabildo de Mérida de Yucatan en 1.º de mayo de 1566.—Pág. 399 y Lám. XII.

**PADILLA (FRATER IOHANNES DE).** *Fray Juan de Padilla*, religioso franciscano de la provincia de Andalucía, pasó á la Nueva España hácia 1528 y fué primer guardian del convento de Tulancingo; trasladóse despues á Michoacan y Jalisco para doctrinar á los indios de aquellas provincias, donde desempeñó tambien el cargo de guardian de Zapotlan, y desde allí fué con su prelado fray Márcos de Niza al descubrimiento de Cibola en la expedicion que encomendó el virey Don Antonio de Mendoza á Francisco Vazquez Coronado. Despues de los dos años que se invirtieron en aquella empresa, regresaron á la Nueva España los expedicionarios; quedó allí fray Juan de Padilla con fray Juan de la Cruz; dejando á éste en el pueblo de Tiguex, internóse él sólo en tierra de bárbaros para predicarles la religion católica, donde fué asateado el año de 1539.—Pág. 61.

**PADILLA (JOAN DE).**—Hijo de Pero Lopez de Padilla, caballero toledano de noble linaje, hubo de nacer hácia 1490, pues todos los historiadores convienen en que tenia próximamente treinta años en el de 1520; poseia en el ayuntamiento de la ciudad de Toledo dos oficios de regidor, uno en banco de caballeros y otro en el de ciudadanos, y en 1518 le nombró el Emperador, por renuncia y súplica de su padre, para suceder á éste en el empleo de

capitan de gente de armas con doscientos ochenta mil maravedís de salario al año, los doscientos mil para él y los ochenta mil para los tenientes. Sabida es la parte principal que Juan de Padilla desempeñó en la guerra de las Comunidades, así como el triste, aunque noble y heróico fin, que la misma le acarreó; haciéndole morir degollado, lo mismo que sus compañeros Juan Bravo y Francisco Maldonado, en Valladolid á 24 de abril de 1521, al dia siguiente de la derrota que los comuneros sufrieron en los campos de Villalar. La viuda de Padilla, doña María Pacheco, hija del conde de Tendilla y de una hermana del marqués de Villena, se hizo célebre por la dignidad, entereza y otras brillantes dotes que demostró sosteniendo el pendon de las Comunidades, hasta que poco tiempo despues hubo de refugiarse en Portugal.—Pág. 479.

**PAEZ.**—*Francisco de Paez*, era criado ó deudo de Cristóbal Vaca de Castro, y debió pasar en su compañía al Perú por los años de 1540 y 41; sin embargo, su nombre no figura en los varios sucesos acaecidos durante la gobernacion de su amo, y solo se sabe que en el año de 1544, cuando éste logró escapar del puerto de Lima con el barco donde se hallaba preso, Gonzalo Pizarro estuvo para matarlo por sospechas de complicidad en la evasion de Vaca de Castro, y aunque le concedió la vida, fué despues de haberlo sometido á un riguroso tormento.—Pág. 495.

**PALACIOS (EL LICENCIADO).**—Alcalde de córte de la Audiencia de Mexico, que en 1581 visitó los puertos de Guatulco y Acapulco, donde entendió en la fábrica de los navíos destinados al Archipiélago Filipino.—Pág. 336.

**PALOMINO (ALONSO).**—Pág. 507.—V. *Palomino (Juan Alonso)*.

**PALOMINO (EL CAPITAN).**—Pág. 532. V. *Palomino (Juan Alonso)*.

**PALOMINO (JUAN ALONSO)**—Figuró primeramente en el partido almagraista, peléando por el mariscal don Diego en las Salinas; vencido en esta batalla, Hernando

Pizarro le envió en calidad de desterrado con Pedro de Candía á la expedicion de los Andes, vuelto de la cual, asistió á Vaca de Castro contra don Diego de Almagro el Mozo. Siguió despues á Gonzalo Pizarro en su alzamiento, y estuvo en Panamá con Pedro de Hinojosa, y en Nicaragua en persecucion del realista Melchor Verdugo. Llegado á Tierra Firme el presidente Pedro de la Gasca, fué uno de los primeros que se le sometieron y le ayudaron, levantando el estandarte real en la armada pizarrista; acompañando á Lorenzo de Aldana en su jornada de descubierta al Perú, por capitan de un navío; desembarcando en las costas cercanas del puerto de Los Reyes para recoger los que huian de Gonzalo Pizarro; y por último, combatiendo como capitan de infantería en el paso del rio Apurimac y accion de Xaxahuana.

Al comenzar las primeras alteraciones de Francisco Hernandez Giron en el Cuzco, el corregidor de esta ciudad le nombró capitan de infantería contra los revoltosos, pero no se mostró muy celoso en el castigo de ellos, dando lugar á que se sospechase de su lealtad; en el segundo levantamiento de Francisco Giron, por el contrario, hubo de declararse más decidido por la causa Real, y en la noche que aquél lo inició en las casas de Álvaro de Loaisa, y noche de sus bodas con doña María de Castilla, defendiéndose de Hernandez Giron y los suyos, que entraron en la fiesta á mano armada, recibió varias heridas, falleciendo á consecuencia de ellas á los pocos dias, el año de 1553.—Págs. 507, 531, 532, 550.

**PALOMO (FRANCISCO).**—Vecino de Mérida de Yucatan, firmante en la carta dirigida al Rey, el 15 de marzo de 1563, por todos los individuos del cabildo de dicha ciudad, denunciándole los desaciertos y malas obras del gobernador de aquella provincia, doctor Diego Quixada, y las muchas tropelías de los religiosos de San Francisco, que con el pretexto de extirpar las herejías, sometian á los procedimientos de la inquisicion áun á los vecinos de mejor fama.—Lám. XXI.

**PAMPLONA (FRAY ANTONIO DE)** Religioso de la órden de Santo Domingo, del convento de Salamanca pasó, el año de 1554, á Guatemala con fray Jerónimo de San Vicente, y desde el puerto de Caballos, donde desembarcaron, trasladáronse acto seguido á Ciudad Real de Chiapa, donde permaneció el padre Pamplona hasta 1565 que fué por vicario á los Zoques. En 1584 asistió como definidor al capítulo celebrado en dicha Ciudad Real de Chiapa, y en 1587 desempeñaba la vicaría de Tecpatlan. Lám. XXII.

**PARAYA (JUAN DE).**—Escribano de la Audiencia de Manila en junio de 1585. Pág. 638.

**PARDO DE HERERRA (JOAN).**—Clérigo del arzobispado de Mexico en 1575.—Pág. 216.

**PAEDES (EL BACHILLER).**—Oidor de la Audiencia de los Confines, á quien ésta envió por alcalde mayor á Mérida de Yucatan hácia 1560, y al cual le tomó residencia en 1565 Diego Quixada cuando se le proveyó por alcalde y gobernador de aquel punto.—Pág. 371.

**PAEDES (DON DIEGO).**—Natural y vecino de Tlaxcala, en Nueva España, en marzo de 1562.—Pág. 405 y Lám. XIII.

**PARRA (FRATER FRANCISCUS DE LA).** *Fray Francisco de la Parra*, natural de Galicia, tomó el hábito de franciscano en la provincia de Santiago, y pasó á la de Guatemala, donde mostró gran celo, padeció mucho en la conversion de los indios y fué comisario del convento de la capital en 1547, presidente de la custodia de aquella provincia y visitador de la de Yucatan, donde parece que murió en 1560. Poseyó el padre Parra varios idiomas de los países en donde estuvo; y viendo que era insuficiente el abecedario español para poder expresarlos, inventó cinco letras, que fueron luego adoptadas por los escritores en aquellas lenguas. Dejó manuscrito un *Vocabulario trilingüe guatemalteco de los tres principales idiomas kachiquel, quiche y tzutuchil*, que se conservaba en la biblioteca de San Francisco.—Lám. XIV.

PAULO.—*Paulu Tupac Yupanqui*, hijo de Huaina Capac y amícsimo del mariscal don Diego de Almagro, á quien acompañó en su jornada de Chile y favoreció con dineros y gente en todas sus empresas; recibiendo de él en cambio la borla imperial y las casas que fueron de su hermano Huascar, en el Cuzco, y un repartimiento con que vivir holgada y decentemente. Combatió despues con gran esfuerzo á las órdenes de Gonzalo Pizarro en el Collao á los *charcas* y *chichas*. Llegado al Perú el licenciado Vaca de Castró, con órdenes del Emperador para que se le atendiera como correspondía á su linaje, consiguió que se bautizase con el nombre de Cristóbal, que era el que llevaba su padrino el gobernador. Falleció, con gran sentimiento de los españoles y de los indios, por mayo del año 1549, y fué enterrado en una capilla que habia mandado construir en el Cuzco mucho ántes de su muerte.—Pág. 491.

PAVON (JUAN).—Natural de Badajoz, fué soldado en la batalla de Villalar contra los franceses; despues alguacil mayor de Écija, como dice en su carta número C, y en 1534 pasó al Rio de la Plata en la expedicion del adelantado don Pedro de Mendoza, quien le hizo primér alcalde de la nueva ciudad de Santa María de Buenos Aires. Trasládose de allí á la Asuncion, donde en 1542 ejerció el cargo de alcaide mayor por nombramiento de Alvar Nuñez Cabeza de Vaca, y el 25 de abril de 1544, día en que estalló la conspiracion contra el adelantado, los sediciosos quitaron la vara del Rey á Pavon, le llevaron arrastrando hasta la casa de Alonso de Cabrera y de allí á la del gobernador Martinez de Irala, en donde estuvo preso un año y hasta que fué embarcado para España Cabeza de Vaca. Aunque se le puso entónces en libertad, jamás llegó á estar bien con Irala, por lo cual nególe éste toda proteccion en el largo tiempo que desempeñó el gobierno del Paraguay, en cuya capital murió Pavon de edad muy avanzada, despues de 1556. Pág. 593, 596 y Lám. XIX.

PEDRO (DON).—Págs. 601, 602.—V. *Mendoza (Don Pedro de)*.

PEDROSO (DON ANTONIO DEL).—Persona principal de una de las cuatro cabeceras de Tlaxcala (Nueva España), enviado por sus convecinos á la córte en el año de 1562, con el gobernador don Pablo de Galizia, para pedir mercedes al rey don Felipe II.—Pág. 400.

PEÑA (FRAY PEDRO DE LA).—Natural de Covarrubias, provincia de Búrgos, hijo de Hernan Vazquez y de doña Isabel de la Peña, tomó el hábito de dominico en el convento de San Pablo de Búrgos á 3 de marzo de 1540, fué colegial de San Gregorio de Valladolid, donde tuvo por maestro al célebre teólogo fray Domingo de Soto, y en 1550 pasó á Nueva España; contribuyó á fundar aquella universidad, desempeñó la cátedra de prima de Teología desde 1553; sirvió en este mismo año el cargo de prior del convento grande de Santo Domingo de Mexico, y desde 1558 á 1561 el de provincial, habiendo visitado la provincia de la Nueva Galicia durante el ejercicio de ambos cargos. Á principios de 1562, vino á España con los provinciales de San Francisco y San Agustín á mirar por los intereses y privilegios de la órden, y el rey don Felipe II le presentó para el obispado de la Verapaz, y luego fué promovido en 28 de febrero de 1563 al de Quito, donde fundó el convento de la Concepcion. Murió fray Pedro de la Peña en Lima el 7 de marzo de 1583, asistiendo al concilio que celebró ese año el arzobispo don Toribio de Mogrovejo.—Págs. 131, 146, 151 y Lám. VII.

PEÑAS (PEDRO DE).—Racionero de la catedral de Mexico en marzo de 1575. Pág. 199.

PERALMILDEZ CHIRINO.—Pág. 254. V. *Armildez Chirino (Per)*.

PEREA (FRAY MARTIN DE).—Natural de Badajoz, profesó en la órden de San Agustín de la provincia de Castilla, donde fué maestro de Filosofía y Teología, y llegó á ser rector de su colegio de Alcalá de Henares. Trasládose en 1566 á Mexico,

en cuya universidad desempeñó la cátedra de Teología, ejerciendo tambien en aquella ciudad los cargos de prior de su convento, de provincial de la órden y de confesor del virey don Martin Enriquez.

Despues del año 1576 regresó á España, y se le eligió provincial de Andalucía, en donde murió en el de 1589, acompañando en la visita á su general. Dejó escrita una obra titulada *Comentarios sobre la regla de San Agustín*, que fué impresa en Sevilla en 1587.—Págs. 193, 332.

PEREZ (JUAN).—Pág. 468.—V. *Perez de Guevara (Joan)*.

PEREZ DE CASTRO (JOAN).—Clérigo residente en Mexico en 1575.—Pág. 209.

PEREZ DE LA CONCHA (DON ANTONIO).—Era chantre de la catedral de Segovia en 1529, y no desempeñaba ya el cargo en 1555; constandingo que, en 1544, se titulaba además vice-dean de aquel cabildo, por ausencia, sin duda, del propietario.—Pág. 250.

PEREZ DE GUEVARA (JOAN).—*Juan Perez de Guevara*, figura con Alonso de Alvarado en su segunda entrada á los Chachapuyas en el año de 1535, donde se distinguió notablemente; despues sirvió de capitán de arcabuceros con los Pizarros contra el mariscal don Diego de Almagro y contra el hijo de éste á las órdenes de Vaca de Castro, que le nombró capitán de los galeones surtos en el Callao, y á poco de darse la batalla de Chupas, el año de 1542, le envió á la conquista de Moyobamba ó Muypupampa, al Este de los Chachapuyas. En la rebelion de Gonzalo Pizarro hizo lo que tantos otros capitanes distinguidos del Perú: siguió á este caudillo y luego se pasó al partido Real en ocasion oportuna; que para el capitán Juan Perez fué la llegada á aquel reino del presidente Gasca, bajo cuyas banderas combatió en Xaxahuana, y de quien obtuvo en recompensa el volver á su antigua conquista.—Págs. 468, 486.

PEREZ DE OLAÇUAL (MARTIN).—*Martin Perez de Olazabal*, almirante de la flota de don Diego de Velasco en 1586, quien le comisionó para abastecer con la

almiranta el puerto de la Habana.—Pág. 354.

PEREZ DE PEDRAÇA (DIEGO).—Clérigo residente en Mexico en el año de 1575. Pág. 207.

PEREZ RAMIREZ (JOAN).—Clérigo de la catedral de Mexico, y autor de la comedia que, con el título de *Desposorio espiritual de la iglesia mexicana y el pastor Pedro*, se representó en aquella capital el 8 de diciembre de 1574, para celebrar la imposicion del pálio al arzobispo don Pedro de Moya y Contreras.—Pág. 207.

PETRUS, EPISCOPUS CHIAPENSIS (FRATER).—Págs. 451, 459 y Lám. XIV. V. *Feria (Fray Pedro de)*.

PICADO.—Pág. 467.—V. *Picado (Antonio)*.

PICADO (ANTONIO).—Llegó al Perú de secretario de Pedro de Alvarado cuando la entrada de éste por tierras de Quito, el año 1534, y habiéndose pasado á don Diego de Almagro, don Francisco Pizarro le nombró para el mismo empleo cerca de su persona. No le desempeñó con mucha equidad y pureza; una gran parte de los actos injustos y apasionados del primer gobernador del Perú á él se le atribuyeron; mas aunque todo esto no sea verdad, queda siempre como cierto que se mostró constante enemigo de los infelices partidarios del mariscal don Diego, y que contribuyó á exasperarlos hasta el punto de que conspirasen contra la vida de don Francisco Pizarro, y se la quitaran el 26 de junio de 1541, y luego á los pocos días al mismo Picado, que hallaron escondido bajo una cama en casa del tesorero Alonso de Riquelme.—Págs. 466, 467, 507, 508.

PICADO (EL SECRETARIO).—Págs. 507, 508.—V. *Picado (Antonio)*.

PIÇARRO.—Págs. 527, 531, 532.—V. *Piçarro (Gonçalo)*.

PIÇARRO (MARQUES DON FRANCISCO).—Págs. 465, 494, 504, 505, 522, 541, 561. V. *Pizarro (Don Francisco)*.

PIÇARRO (GONÇALO).—Págs. 469, 487, 530, 531, 535, 536, 538, 541, 543.

545, 552, 553, 557, 565.—V. *Pizarro (Gonzalo)*.

PIZARRO (HERNANDO).—Pág. 530. V. *Pizarro (Hernando)*.

PIZARRO (EL COMENDADOR HERNANDO).—Pág. 508.—V. *Pizarro (Hernando)*.

PIZARRO (JUAN).—Págs. 485, 535, 541.—V. *Pizarro (Juan)*.

PIMENTEL (ALONSO).—Indio de la Nueva España, que firma en la carta Fac. U\*, escrita en su idioma al Rey de Castilla.—Lám. XI.

PINEDA (DIEGO DE).—*El Licenciado Diego de Pineda* fué relator y fiscal de la Audiencia de Panamá, ántes de 1545, desde donde se trasladó á la ciudad de Gracias á Dios al fundarse la Audiencia de los Confines.—Pág. 25.

PINEDA (FRANCISCO DE).—Clérigo del arzobispado de Mexico en marzo de 1575. Pág. 218.

PINTO (SIMON).—Vecino del Cuzco, tuvo á su cargo los indios de la Corona real en Chucuito. Fué muerto por los de Francisco Hernandez Giron en la batalla de Chuquínca el año de 1554.—Pág. 550.

PINYLLA.—Partidario de Gonzalo Pizarro, que despues de la derrota y muerte de éste se refugió en el repartimiento de Rodrigo de Orellana, y fué preso poco más tarde en Lima hácia los años de 1549. Pág. 545.

PIZARRO (FRANCISCO).—Pág. 541. V. *Pizarro (Don Francisco)*.

PIZARRO (DON FRANCISCO).—Del hábito de Santiago, marqués de los Charcas y de los Atabillos, natural de Trujillo (Extremadura), hijo bastardo del coronel Gonzalo Pizarro, llamado el *Largo*, y también el *Tuerto* y el *Romano*, habido en Francisca Gonzalez, mujer de humilde cuna, sirvió con su padre desde muy mozo en las guerras de Italia, con Alonso de Ojeda en Tierra Firme, con Pedrarias Dávila en el Darien, en la famosa jornada de Vasco Nuñez de Balboa de una á otra costa del istmo, y fué de los primeros y más ricos vecinos de Panamá. Descubrió el Perú en el año de 1524; lo conquistó

en los de 1530 á 34, y lo gobernó hasta el día 26 de junio de 1541, en que le asesinaron sus enemigos, los partidarios de don Diego de Almagro el Mozo.

Tuvo cuatro hijos: uno varon, cuyo nombre y madre se ignoran, y que ya era fallecido el año de 1544; don Gonzalo, legitimado, habido en doña Inés Huailas, el cual murió de edad de catorce años; doña Francisca, también legitimada y de la misma madre, que contrajo matrimonio con su tío Hernando Pizarro; y Francisco, hijo de doña Angelina, hermana del inca Atahuallpa, que falleció en España sin legitimar.—Págs. 465, 494, 504, 505, 522, 541, 561.—V. *Hija de Don Francisco Pizarro, Hijo de Don Francisco Pizarro, é Hijos del Marqués*.

PIZARRO (GONZALO).—Natural de Trujillo, hijo bastardo de Gonzalo Pizarro el Largo, habido, probablemente, en la misma madre que su hermano Juan, estuvo de muchacho con su padre en Italia, y pasó al Perú con don Francisco despues de descubierto aquel reino, prestando durante su conquista señalados servicios en la guerra de los Charcas, en la defensa del cerco que puso al Cuzco Manco Inca, en la explotacion de las ricas minas de Porco y Potosí, y en el famoso cuanto desgraciado descubrimiento del país de la Canela, que despues fué gobierno de Quijos y Sumaco. Al salir de esta jornada, supo la muerte del marqués su hermano por los de Chile, y aunque ofreció su ayuda al licenciado Vaca de Castro para vengarla, éste la rehusó políticamente, y Gonzalo se retiró á su repartimiento de los Charcas; mas así que llegó al Perú el virey Blasco Nuñez Vela, encargado de ejecutar las nuevas leyes, tan contrarias á los intereses de los vecinos y conquistadores de aquel reino, instigado por los más principales, se alzó para suplicar de ellas, y luego, poco á poco, halagando ó amenazando á la Audiencia y combatiendo al virey y vencéndole y consintiendo que le matasen en Ñaquito, logró hacerse dueño de la gobernacion de su hermano, hasta que el presidente Pedro de la Gasca, enviado

al Perú á pacificarlo con la revocacion de las ordenanzas, causa principal del disturbio, habiendo logrado ganar la flota de Pizarro en Panamá y á sus mejores capitanes y partidarios, le redujo al extremo de librar decisivo combate en Xaxahuana, donde, abandonado por sus amigos y soldados, tuvo que rendirse á discrecion y sufrir el afrentoso suplicio de los traidores, al día siguiente y en el mismo lugar de su derrota, el 10 de abril de 1548.

Tuvo Gonzalo Pizarro por manceba á una india principal de la casa de Manco Inca, llamada Inquill (*Flor olorosa*), con quien contrajo relaciones el año de 1535, hallándose en el Cuzco, y que le dió á don Francisco Pizarro, legitimado hácia los años de 1544 por el Emperador, y muerto en España. Además fué padre de una niña que estaba con su prima en el Cuzco, á cargo de Tomás Vazquez; y de otra, habida con una española, vecina de Quito, por nombre María de Ulloa, la cual falleció á la hora de nacida, el 3 de octubre de 1546. Págs. 469, 487, 530, 531, 535, 536, 538, 541, 543, 545, 552, 553, 557, 565.—V. *Hijas de Juan Piçarro y Gonçalo Piçarro é Hijo que dexó Gonçalo Piçarro*.

PIZARRO (HERNANDO).—Comendador de la órden de Santiago, natural de Trujillo (Extremadura), hijo legítimo del coronel Gonzalo Pizarro el Largo y de doña Isabel de Vargas, militó con su padre en Italia y luego en el cerco de Logroño y fué capitán con el duque de Nájera en la guerra de Navarra. Pasó al Perú el año de 1530 con su hermano Francisco y con el empleo de capitán general del ejército destinado á la conquista de aquel reino, donde se señaló por su carácter soberbio, falso y cruel y su ódio al amigo y compañero de su hermano el mariscal don Diego de Almagro, pasión que llevó al extremo de darle muerte despues de derrotarlo en la batalla de las Salinas. Restituido en España al poco tiempo de cometer esta iniquidad, fué encerrado por ella y otros graves cargos en el alcázar de Madrid, y trasladado despues á la Mota de Medina del Campo, donde permaneció bajo

prisiones, á la verdad no muy rigurosas, hasta el año de 1560. Murió en Trujillo en el de 1578, y en 1551 casó con su sobrina doña Francisca Pizarro, hija y ya entónces única heredera del marqués don Francisco Pizarro, la cual acababa de llegar del Perú con su padrastró Francisco de Ampuero, y que le hizo padre de varios hijos; pero antes habia tenido dos ó tres en doña Isabel de Mercado, doncella noble de Medina del Campo, que murió monja en Santa Clara de Trujillo, años ántes que Hernando Pizarro.—Pág. 508.

PIZARRO (JUAN).—Llamado el *Bueno*, natural de Trujillo (Extremadura), hijo de Gonzalo Pizarro el Largo y de María Alonso, aunque equivocadamente afirman algunos que era legítimo, y, por lo tanto, hermano carnal de Hernando Pizarro. En 1530 pasó con sus otros tres hermanos al Perú, durante cuya conquista fué conocido y estimado, no tanto por su valentía y esfuerzo, que eran grandes, cuanto por su carácter bondadoso y caballeresco. Mas por desgracia, no logró muchas ocasiones de mostrarlos, pues en el cerco que puso á la ciudad del Cuzco Manco Inca, recibió una pedrada en la cabeza al recobrar la ciudadela de aquella plaza, que habia caído en poder de los indios; de cuyas resultas falleció á los quince días, pocos despues de haber hecho testamento á 16 de mayo de 1536. Instituyó por heredero de su hacienda y mayorazgo á su hermano Gonzalo, excluyendo una hija, cuya madre y nombre ignoramos, y que fué traída á España con sus primos los hijos de Gonzalo y del marqués don Francisco.—Págs. 485, 535, 541.—V. *Hijas de Juan Piçarro y Gonçalo Piçarro*.

POLO (EL LICENCIADO).—Pág. 547. V. *Polo de Ondegardo (El Licenciado)*.

POLO DE ONDEGARDO (EL LICENCIADO).—Natural de Salamanca, se hallaba ya en el Perú y con fama de habilísimo y sábio letrado por los años de 1545. Figuró en todas las sublevaciones que promovieron las nuevas ordenanzas, siempre como amigo de leales y rebeldes, y en particular de Gonzalo Pizarro, á quien sirvió y aduló

mientras estuvo poderoso; no obstante lo cual, el presidente la Gasca, despues de pacificado aquel reino, le ocupó en cargos de tal confianza como el de corregidor de Potosí y recaudador de la Hacienda Real, en tiempos que demandaban hombres de lealtad y pureza reconocida. Más tarde, obtenia tambien aquel cargo en el Cuzco, y durante su gobierno y gracias á sus atinadas investigaciones, se hallaron muchas de las momias de los incas y otras curiosidades interesantes á la historia antigua del Perú, en la que era por extremo entendido, como lo acreditan las dos Informaciones que escribió sobre el linaje, costumbres y gobierno de aquellos monarcas, y la manera cómo les tributaban sus vasallos; documentos de inestimable precio, que aún permanecen manuscritos.

El licenciado Polo de Ondegardo falleció en Potosí ó en la villa de Plata despues de los años de 1570, lleno de años y de riquezas; y su viuda, que aún vivia en el de 1603, casó con don Alonso de Loaisa, vecino de Potosí, hermano del oidor don Juan Caldera de Loaisa.—Págs. 544, 547.

**PORRAS.**—Escribano de elástica conciencia, de quien se valia en 1548 el gobernador de Yucatan, don Francisco de Montejo, para hacer ciertos negocios. No hemos encontrado más noticias acerca de este sujeto.—Pág. 77.

**PORRAS (JUAN DE).**—Pasó en 1527 con Diego de Mazariegos desde Mexico á la reconquista de los indios rebelados en Chiapa; contribuyó á la fundacion de la Villa-Real, y fué nombrado por el caudillo procurador de la nueva villa en 1528. Treinta años despues era Porras capitán de una de las compañías que se reunian en Mexico para ir á la expedicion de la Florida con el general don Tristan de Luna y Arellano.—Págs. 271, 273.

**PORTILLO (ESTEBAN DE).**—*Estéban de Portillo*, canónigo de la catedral de Mexico en 1575.—Pág. 198.

**PRESIDENTE DE HONDURAS.**—Pág. 76. *V. Maldonado (Alonso).*

**PRESIDENTE DEL CONSEJO REAL (EL).**

*Don Fernando de Valdés*, tuvo por pátria la villa de Salas (Oviedo), y por padres Juan Fernandez de Valdés y doña Mencía de Valdés, señora de la casa de Salas. Tomó el hábito de colegial en el de San Bartolomé de Cuenca, en Salamanca, en 12 de junio de 1512; fué catedrático de Cánones en aquella universidad; dean de la iglesia de Oviedo, del Consejo de la Inquisicion y electo obispo de Huelva en 1524; promovido á la de Oviedo con título de presidente de Valladolid, y de Leon y Sigüenza, con título de presidente del Consejo Real de Castilla, el año de 1539, y elevado despues á la sede arzobispal de Sevilla y al cargo de inquisidor general en 1546 ó 47. Murió de mucha edad, en Madrid, á 9 de diciembre de 1568, y su cuerpo fué trasladado á su villa natal, donde yace sepultado en la magnífica iglesia que mandó construir y dotar á su costa. Pág. 496.

**PROVINCIAL (EL).**—Págs. 552, 556. *V. San Martin (Fray Tomás de).*

**PUEBLA (JUAN DE).**—Sujeto establecido en Sevilla y deudor á Cristóbal Vaca de Castro de cierta cantidad de maravedís, precio de unos quintales de bizcocho que el licenciado le habia vendido al partir para el Perú.—Pág. 498.

**PUEBLA (FRAY MIGUEL).**—Religioso franciscano que de España pasó á Yucatan durante la conquista de aquella provincia, y despues de haber doctrinado á los indios con gran fruto, regresó á su pátria, dejando tal vacío en la predicacion, que los mismos caciques yucatecos reclamaban su presencia y escribieron al Rey en 1567 para que le hiciese volver allá.—Pág. 368.

**PUELLES (PEDRO DE).**—Natural de Sevilla y de noble linaje, pasó al Perú en 1534, con Pedro de Alvarado, en cuyo reino fué teniente de gobernador de Puerto Viejo, de Quito y de Leon de Huánuco, ciudad que habia poblado, y donde se encontraba al llegar á la de Los Reyes el virey Blasco Nuñez Vela. Confirmóle éste en su empleo, pero correspondió á dicha merced haciéndole traicion y uniéndose á

los revoltosos, capitaneados por Gonzalo Pizarro, en servicio del cual se mostró tan celoso como inflexible. Estuvo en toda la campaña contra Nuñez Vela y peleó en Iñaquito, quedando á la salida de Gonzalo Pizarro de Quito, por su lugarteniente en dicha ciudad. Sorprendieronle allí las novedades acaecidas á la arribada de Pedro de la Gasca á Tierra Firme, y cuando se disponia, segun dicen, á entregarle el mando que su amigo y jefe le confiara, fué muerto á puñaladas en su lecho, por Rodrigo de Salazar el Corcovado y otros leales de última hora, el año de 1547.

Aunque soltero, dejó Puelles dos hijos, uno varon, cuyo nombre ignoramos, y que era muchacho todavía en el año de 1546; y una hembra, llamada Eufemia.—Págs. 487, 518.

**PUERTA (FRAY JUAN).**—Religioso franciscano, que con los primeros de su orden pasó á la provincia de Yucatan durante la conquista por don Francisco de Montejo, donde prestó tan excelentes servicios en la predicacion y doctrina de los naturales, que mereció ser nombrado comisario, cuyo cargo desempeñaba ya en el convento de Mérida el año de 1547. Págs. 67, 69, 84, 85 y Lám. IV.

**PUGA (EL DOCTOR VASCO DE).**—Pasó á Nueva España con el cargo de oidor de la Audiencia de Mexico hácia 1555, donde estuvo desempeñando varias comisiones, hasta fines del año 1564, en que, despues de residenciarle el visitador Valderrama, vino á España. El rey Felipe II le envió, en 1566, segunda vez á Mexico, en union del doctor Villanueva, con una cédula para suspender de su cargo al pesquisidor Muñoz; sufrieron muchas molestias en el viaje y desempeñaron su cometido á satisfaccion, puesto que el doctor Puga resultó sin culpa en la visita del doctor Cárcamo. En 1574 residia aún en Mexico, donde murió de avanzada edad. Fué Puga doctor en aquella universidad, gran letrado, y comisionado por don Luis de Velasco para que concluyese la recopilacion de cédulas que le habia mandado hacer el Rey

en 1560, y que empezó el difunto oidor Maldonado; coleccionó con ilustraciones las *Cédulas, ordenanzas y otras disposiciones dictadas para la expedicion de los negocios y administracion de justicia y gobierno y para el buen tratamiento y conservacion de los indios*, desde 1525 á 1563.—Págs. 277, 279, 303 y Lám. IX.

**QUESADA (DON LUYS).**—Acaso procurador, puesto que, á peticion suya, se expidió la Real cédula de 25 de enero de 1563, en que se disponia fuese remitido al Real Consejo de Indias el pleito que en la Audiencia de Mexico se habia tratado con don Francisco de Velasco y doña Beatriz de Andrada, su mujer, sobre la encomienda de Gilotepec, en la Nueva España.—Pág. 278.

**QUIÑONES (DOÑA MARIA DE).**—Mujer del licenciado Cristóbal Vaca de Castro. (V.)—Págs. 494, 502.

**QUIÑONES (PERO DE).**—Hermano ó deudo muy próximo de la mujer de Vaca de Castro, doña María de Quiñones.—Pág. 502.

**QUIROGA (DON VASCO DE).**—Nació en Madrigal de Castilla la Vieja, hácia el año de 1470; estudió jurisprudencia en Valladolid, y siendo uno de los letrados de más crédito en aquella Chancillería, el obispo de Badajoz, presidente de ella, le recomendó á la Reina gobernadora para oidor de la Audiencia de Mexico, que iba á presidir el que lo era de la de Santo Domingo en la Isla Española, don Sebastian Ramirez de Fuenleal. Llegó Quiroga á la Nueva España con los oidores Ceinos, Maldonado, y Salmeron, á principios del año de 1531: tomó residencia á Nuño de Guzman, Delgadillo y Matienzo, en la cual usó de estricta justicia y se hizo notable por su rectitud y bondad; empezó á fundar con su sueldo de oidor el primer hospital de la Nueva España, llamado de Santa Fé, y tan pronto como hubo desempeñado el cargo de visitador de Michoacan, cuyos neófitos indios se mostraban inquietos, fué